

SECRET

ETAT D'ESPRIT

a) Européens. - La bataille de Belgique et du Nord a dominé toute cette période. La reddition de l'Armée Hollandaise a provoqué de l'inquiétude (C.D.I. 15/5). Ce sentiment est devenu de l'anxiété quelques jours plus tard (C.D.I. 17 et 18/5). Le courageux discours du Président du Conseil français, la nomination du Général Weygand et la présence au Conseil des Ministres du Maréchal Pétain ont relevé les courages (C.D.I. 20/5). La trahison du Roi des Belges a provoqué plus d'indignation que de découragement (C.D.I. 28/5). La prise de Narvik et la belle défense des Armées du Nord ont confirmé la confiance générale dans l'issue victorieuse de la guerre (C.D.I. 30/5). En fin de période, on apprécie l'attitude du Gouvernement belge auquel on avait pensé pouvoir reprocher son manque de décision.

Au moment des plus graves nouvelles, on a noté dans quelques villes un réveil momentané de passions politiques (C.D.I. 28 et 29/5). Il a duré trop peu longtemps pour pouvoir être exploité par Radio-Berlin et par la 5ème colonne.

A la fin du mois, l'attention se tourne vers l'Italie. L'éventualité d'un conflit est envisagée avec un certain scepticisme et avec beaucoup de calme dans la plupart des villes du Département. Seule la ville de Bône marque de l'émotion.

L'élan de générosité du Département pour les Réfugiés et les Oeuvres de guerre ne s'est pas ralenti. On a pu marquer une légère hésitation à venir au secours des réfugiés belges au moment de la trahison du Roi (C.D.I. 30/5) ainsi que le désir de ~~destituer~~ souscripteurs de pouvoir soulager d'abord les misères des réfugiés en France.

Les correspondances échangées entre la France et l'Algérie portent témoignage de la confiance : "Le Boche enlèverait-il Paris et Bordeaux, on croirait encore à la victoire" - "Dieu sera avec nous parceque nous défendons les faibles et que nous combattons pour des principes humains" - "Tout cela est la conséquence de l'ambition de ce maudit Hitler qui paiera tôt ou tard tous ses méfaits, parceque la victoire des Alliés ne fait aucun doute". Dans l'ordre intérieur, on a noté d'importants achats de bijoux d'or chez les bijoutiers de Constantine (C.D.I. 28/5).

b) Indigènes. - L'admiration frondeuse de quelques éléments irréductibles pour Hitler (C.D.I. 13/5) et pour les succès de ses armées (C.D.I. 14/5) a fait place à l'anxiété générale causée

FINATAIRES

et Préfet  
Alger  
ion Cne.  
Central  
Cne.  
ves.

...  
par les revers Alliés en Belgique et dans le Nord de la France. Les Indigènes ont aussitôt mesuré le danger que la défaite leur ferait courir. Ils se refusent à croire que la France puisse être vaincue. La défection du Roi des Belges n'a provoqué que le mépris.

La menace italienne est envisagée avec le désir de voir les hostilités éclater (C.D.I. 29 et 30/5). En pays chaouia, les Indigènes montent une garde vigilante autour des puits, des fontaines et des ouvrages d'art.

On a pu noter :

a) des gestes patriotiques : travailleurs indigènes de Chateaudun-du-Rhumel abandonnant la prime d'engagement de 200 francs (Dépêche 21/5) - Jeunes gens de Khenchela ajournés pour trachome qui se font soigner par votre "repris bons" (C.D.I. 16/5) - Souscriptions aux bons d'Armement (Fedj-M'Zala 760.000 francs, Bibans, 355.000 frs) - Attitude résolue des jeunes conscrits devant le Conseil de Révision (Constantine, C.D.I. 22/5). - Prières pour la France à Carrobert (C.D.I. 25/5) et à Constantine.

b) quelques préoccupations communes à une grande partie de la population. On redoute une mauvaise récolte d'orges (voir situation économique). On pense que la récolte de l'Alfa devrait être plus rémunératrice (C.D.I. 14/5). On ne rend pas aux S.P.I. toute la justice qui leur est due (A ce propos, la diffusion de l'excellent opuscule du Gouvernement Général serait recommandable). Au sujet des allocations, les plaintes alternent avec les louanges; ici, on est satisfait des mesures prises pour supprimer les intermédiaires, là, on se plaint encore de leurs exactions (C.D.I. 14/5 et C.P.).

Le recrutement périodique des travailleurs coloniaux se poursuit assez facilement. On ne note de résistance qu'à Sédrata et à La Meskiana. Ailleurs, la propagande en faveur de ces engagements paraît insuffisante ou maladroite. On solliciterait des propriétaires aisés au lieu de s'adresser à ceux qui ont besoin de gagner leur vie (C.D.I. 17/5). Les départs pour la Métropole paraissent quelquefois un peu tardifs. A Constantine, on n'y voit généralement que des indésirables, à moins qu'un Ben Maddouche Abdelkrim puisse grouper autour de son départ un certain nombre d'Oulémistes et de Notables de la Cité (Départ du 30 Mai à Constantine).

La conscience que les Indigènes prennent de la solidarité de leurs intérêts avec les destins de la France s'accompagne d'un désir toujours plus profond d'égalité. On a souhaité avoir au front des Imams comme les Chrétiens ont des Aumoniers. La réalisation de ce vœu n'a pas emporté tous les suffrages (C.D.I. 18, 19 et 20/5). On souhaite encore l'égalité d'accès aux charges, l'égalité de traitements, avec les mêmes droits aux mêmes égards et les mêmes droits aux mêmes secours (C.D.I. 20 et 30/5). En contrepartie, les naturalisés français s'étonnent d'être soumis à deux juridictions différentes au point de vue militaire. Ils souhaitent d'assumer les mêmes obligations que les citoyens français et de suivre comme les français le

...

...  
sort de leur classe.

Des traces de propagande pro-hitlérienne semblent avoir pu être notées dans la région de la Haute Soummam (C.D.I. 20 et 21/5). Quelques Indigènes ont été condamnés pour propos défaitistes, anti-français, ou propagation de fausses nouvelles, à Khenchela et dans les Eulmas.

c) Etrangers. - Les Italiens continuent à être les plus observés. Ils supportent l'effet de l'attitude de leur pays et de la propagande de leur Radio. On les soupçonne volontiers de défaitisme ou d'espionnage (Ain-Beida, Sédrata - C.D.I. 30/5). Les naturalisés eux-mêmes paraissent suspects (Tognazzoni à Bougie) ou indésirables (Pancrazi à Philippeville). Leurs propos sont assez souvent désobligeants (C.D.I. 18/5). Les Indigènes connaissent en général ceux qui manifestent des sentiments d'admiration pour Hitler. Aussi, les Italiens sont-ils assez inquiets. Les attitudes successives et diverses de leurs agents diplomatiques, les ordres donnés aux écoles, ne contribuent pas à les rassurer (Bône - C.D.I. 22 et 25/5)

ATTITUDES RELIGIEUSES ET POLITIQUES

Européens. - On aurait entendu parler en fin de semaine d'un essai de reconstitution occulte de cellule communiste à Sidi-Mabrouk. A Ain-Beida, un Comis des P.F.T., Morère, est condamné par la Cour Militaire d'Alger pour distribution de tracts. Quelques traces de propagande communiste auraient été relevées dans la région de Biskra.

Indigènes. -

a) Elus Musulmans. - Activité politique tout à fait en sommeil. Le Docteur Bengjelloul, à Constantine, et le Docteur Saadane à Biskra, s'emploient à combattre les fausses nouvelles et à commenter les événements pour tous ceux qui viennent chercher des éclaircissements auprès des notables. A Biskra, M. El Hadj Chaoui a acheté l'immeuble du Cerole Nadih Ech Chabat.

b) Oulémas réformistes. - A Biskra, on commente diversement l'achat d'un jardin par Tayeb El Cqbi.

L'action des Oulémas est très en recul dans la région de Bougie (C.D.I. 15/5). Cheikh El Hadi cultive son jardin.

A Constantine, l'autorisation donnée à Cheikh M'Barek El Mill d'enseigner à Sidi-Lakhdar a fait un excellent effet (C.D.I. 23/5). Quelques dissentiments au sujet de la Direction de l'Ecole Ettarbia ou Ettalin (C.D.I. 28/5 - C.I.E. 30/5). Le décès de Benbadis est commenté dans "Çaout El Hidjaz". L'auteur, Mohammed Nacif, envoie son article de Djéddah à Constantine (C.D.I. 23/5). Il souhaite la publication du commentaire du Coran fait par le Chef des Oulémas.

A Bône, Cheikh Zoheiri Zoheir se met au service de l'Information (C.D.I. 28/5).

c) Confréries. - La Zahua des Rahmania d'Ain-El-Burs (C.D.I. 25/5) végète paisiblement. On y tient en haute estime la science de Benbadis

...  
On y prise beaucoup moins l'attitude et le caractère d'El-Oghi.

- Congrès musulman.- Le Benlabiod ferait des démarches pour essayer de reformer la Fédération du Congrès musulman dont M. Sahrat avait été un des animateurs en 1936. Il s'agirait d'apporter une collaboration soutenue aux oeuvres de guerre par l'entremise d'un groupement d'union musulmans. On semble ne vouloir rien entreprendre sans l'accord de l'Administration.

RADIO

L'état d'esprit des Européens et des Indigènes a été, pendant cette période, très influencé par la propagande radiophonique. La déception apportée aux auditeurs anxieux par des commentaires sans intérêt a poussé, au début, les auditeurs de la Radio, à rechercher les informations étrangères (C.D.I. 21/5). Les appels à la Presse du C.D.I. (19/5), les slogans publiés par elle, les allocutions du Directeur du S.G.I. à Radio-Alger, ont détourné les auditeurs des émissions ennemies ou favorables à l'ennemi. Si on les écoute encore en cachette, du moins n'ose-t-on plus en parler. L'arrêté de Monsieur le Gouverneur Général interdisant les auditions de T.S.F. dans les lieux publics a été accueilli avec une très vive satisfaction par les milieux indigènes (27/5). Le nouveau relais radiophonique de Constantine a été très apprécié (C.D.I. 25/5). Il a étendu l'auditoire de Radio-Alger et permis de suivre avec intérêt les déclarations des Anciens Combattants et l'allocution du Directeur du S.G.I. à propos de l'esprit de guerre.

On a noté, à Philippeville, la mauvaise impression faite par les conférences de Radio-Berlin sur le décès de Benbadis et sur le Dahir Berbère du 17 Mai 1931 (C.D.I. 22/5).

En fin de mois, on note :

a) Pour les postes de diffusion du Reich.- Aucun des postes du Reich n'est entendu depuis l'augmentation de l'intensité du brouillage. Une émission en français, non brouillée, a été faite le mardi 28 Mai à 21 heures 50 par la Radio-allemande, sur les longueurs d'onde de Bruxelles II et de Radio-Luxembourg. Cette émission, très nette et très bien reçue sur 325 m. environ, commentait la capitulation du Roi des Belges, présentée comme conforme aux intérêts véritables de son pays. Ce commentaire a été suivi d'une invitation aux Français à déposer les armes et à demander la Paix, en présence de la "fuite des juifs et des anglais".

Revenant au Roi des Belges, le speaker déclara qu'en agissant comme il l'a fait, Léopold III a surtout pensé à ses soldats. En tenant tête aux membres de son Gouvernement qui ont pris la fuite, tout en voulant continuer une guerre juudo-anglaise, le Roi a "condamné un régime parlementaire qui est le régime des incapables". Les Ministres belges ont été traités de "sinistres crânes" qui réclament que le carnage continue alors qu'eux-mêmes se sont mis à l'abri".

b) Pour Radio-Humanité.- Ce poste a été entendu quelquefois au cours de la semaine passée. Il y aurait intérêt à intensifier

le brouillage.

c) Pour la Voix de la Paix. - Aucune réception.

La "British Broadcasting Corporation" est en relation avec plusieurs Correspondants du Département. Elle s'intéresse tout particulièrement à la réaction des auditeurs arabes aux émissions dans leur langue.

SITUATION ECONOMIQUE

L'aisance ménagée par les belles récoltes des deux dernières années n'est pas épuisée. L'importance des transactions immobilières, le taux des versements faits à l'enregistrement (C.D.I. 17/5), les souscriptions successives en faveur des oeuvres de guerre (Semaine du Secours National, plus de 200.000 francs), les importants achats d'or effectués dans les villes, prouvent qu'il y a encore des capitaux disponibles.

Agriculture. - Les agriculteurs européens et indigènes s'inquiètent de la prochaine récolte. On craint de ne pouvoir la couper et la battre en temps voulu faute de matériel en bon état (C.D.I. 27/5). La récolte d'orge est déficitaire. La Chambre d'Agriculture demande que toute sortie d'orge d'Algérie soit prohibée, que cessent effectivement les réquisitions ou achats amiables de l'Intendance, que le prix de l'orge soit fixé aux deux tiers de celui du blé (Dépêche Constantine 22/5).

Ravitaillement. - Le ravitaillement est normal pour presque toutes les denrées grâce au Comité Départemental de répartition et à la Commission de surveillance des prix dont l'activité est très appréciée. Seule la vente du savon a provoqué des doléances : rareté et prix (C.D.I. 16 et 28/5). On a noté à Bougie quelques remarques sur les opérations de la Commission 65 (C.D.I. 15/5).

Industrie. - L'activité des mines de l'Ouzenza, Boukhadra et du Kouif entretient dans les districts industriels de l'Est une bonne situation économique.

PROPAGANDE D'INFORMATION

Ci-dessous, liste des articles communiqués par le C.D.I. et publiés par les journaux du Département.

Le 19 Mai, lettre du Directeur du C.D.I. à la Presse Départementale, l'invitant à recommander d'"écouter français".

Le C.D.I. a placé dans des vitrines et dans des cafés maures, des panneaux de photographies d'information. - La conférence d'information sur Hitler a été donnée le 16 Mai à Khonchela devant 2500 personnes.

Les collaborateurs du C.D.I. ont activement contribué à l'information exacte et au maintien de la confiance dans le Département.

Articles de propagande du C.D.I. publiés par les journaux

- Il faut semer avant de récolter -	Petit Guelmois 9/5
- Chiens de guerre -	Eveil de Sétif 11/5
- La force militaire anglaise -	-d°-
- Il faut semer avant de récolter -	Les Echos 11/5
- Géographie cordiale -	Avenir Sk-Ahras 12/5
- Deux millions de chaussures -	Echo Bougie 18/5
- Un coup de main -	Républicain 20/5
- Les pigeons de la R.A.F. -	Eveil Sétif 25/5
- Les avions anglais de bombardement -	Petit Guelmois 30/5
- Fidèle au poste -	Républicain 9/5
- La force militaire anglaise -	-d°-
- La charrue dans les herbages -	-d°- 10/5
- Films de guerre -	-d°-
- L'or polonais -	-d°- 11/5
- Colis postaux -	-d°-
- Pour serrer les écrous du blocus -	-d°- 16/5
- Le blocus du pétrole -	-d°-
- Chiens de guerre -	-d°-
- Le centenaire du Parlement britannique -	-d°-
- Le concert de la R.A.F. -	-d°- 18/5
- Couleurs tendres -	-d°-
- Un dictateur aux conserves -	-d°-
- Deux millions de chaussures pour l'Armée française -	-d°- 25/5
- Contrebande camouflée -	-d°- 30/5
- Au dessus de la ligne Siegfried -	-d°- 31/5
- Mentalité de fauve -	-d°-
- Il faut semer avant de récolter -	Impartial 31/5
- L'Allemagne et l'Islam -	-d°-
- L'accès des Indigènes N.A. aux divers grades de la hiérarchie militaire -	-d°-
- L'approvisionnement de l'Allemagne en métaux -	-d°-
- Coopération coloniale franco-britannique -	Républicain 9/5
- La Pâque nazie et la déesse Ostara -	Avenir Sk-Ahras 12/5
- La discrétion de la propagande allemande -	Eveil Sétif 11/5
- Les méthodes communes du pacifisme totalitaire -	Républicain 20/5
- L'amitié franco-britannique devant la propagande nazie -	-d°- 9/5
- L'objectivité des informations navales britanniques -	Eveil Sétif 11/5
- Le contrôle des prix depuis la guerre -	Sud Constantinois 15/5
- L'ordre règle à Oslo -	Les Echos 11/5
- Les illusions perdues -	-d°- 25/5
- Le coup d'Oslo et le réveil des Neutres -	-d°- 18/5
- L'œuvre sanitaire de la France au Cameroun -	En Nadjeh 11 et 18/5
- Pourquoi les Finlandais ont choisi l'exode -	-d°- 9/5
- Variations allemandes sur la France et l'Angleterre -	-d°- 10/5
	-d°- 16/5
	Petit Guelmois 23/5...

1)

-1

- 1

- 2

- 2

-

-

- L'importance du port de Narvik -	Les Echos 25/5
- La colonisation allemande vue par un Ministre Nazi -	En Nadjah 17/5
- Le rôle de la marine française dans le blocus -	-d°- 19/5
- La flotte marchande norvégienne -	-d°- 18/5
- Les ressources minières de l'Empire français -	-d°- 24/5
- L'œuvre intellectuelle de la France au Cameroun -	-d°- 22/5
- Durer, c'est vaincre -	-d°- 25/5
- -d°- -	Petit Guelfois 30/5
- Nouvelle condamnation du Nazisme par les travailleurs britanniques -	En-Nadjah 26/5
- L'aviation royale canadienne -	-d°- 29/5
- L'initiative de l'agression -	Républicain 27/5
- L'histoire reconnue -	En Nadjah 30/5
- Une arme nouvelle : les parachutistes -	Républicain 30/5
- Les ouvriers défendent leur cause -	-d°- 31/5
- Une arme nouvelle : les parachutistes -	En Nadjah 31/5

Sujets de propagande radiophonique communiqués au journal EN-NADJAH.

1) A COMBATTRE :

- 13/5 - Mort mystérieuse du Cheikh Benbadis. Signes d'empoisonnement apparents sur son visage au moment de sa mort. Condoléances de Radio-Berlin au monde arabe et musulman. Crime du colonialisme français. Interdiction par les Autorités à la Radio et à la Presse de diffuser la nouvelle de cette mort. (Zeesen 8/5)
- Conférence de Taji Eddin el Hilali sur Ibn Badis. Sa campagne réformiste. Vexations de la part du Gouvernement français. Enlèvement d'Ulamas, saoudiens. Les revendications des Ulamas sont ajournées par un président du Conseil juif, Blum. Les gangsters français l'ont empoisonné. (Berlin 9/5)
- 16/5 - Brutalité anglaise en Palestine. Persécution des femmes arabes par les Anglais.- Poème nationaliste "à la jeunesse de l'Afrique du Nord" envoyé par le Comité tunisien. Lecture de ce poème. (Zeesen 13/5)
- 17/5 - Condamnation de nationalistes palestiniens arabes. Traduction française du poème "O jeunesse de l'Afrique du Nord". (Zeesen 14/5)
- 23/5 - Conférence sur Mustapha Kanul, le grand patriote égyptien. (Zeesen 15/5)
- 27/5 - Situation des prisonniers musulmans en Allemagne. Satisfaction de ces prisonniers exprimée par eux-mêmes. (Zeesen 22/5)
- - - Persécution des Italiens au Maroc. (Zeesen 24/5)
- - - Atmosphère chargée au Maroc. (Stuttgart 23/5)

...

- 29/5 - Les Alliés veulent faire de la Palestine un foyer Juif. L'Allemagne rendra aux Arabes leur indépendance. (Berlin 26/5)
- - - Italiens persécutés en Tunisie par gardes territoriaux composés de Juifs internationaux d'Espagne et du front populaire français. (Bari 26/5)
- - - Les Arabes ne pardonnent pas aux Anglais leur attitude vis-à-vis de l'Islam. (Berlin 28/5).
- 31/5 - Rappel de la lutte des combattants nationalistes palestiniens contre le corps britannique Royal Sussex anéanti sur le littoral. (Eisen 29/5)

2) A EXPLOITER

- 24/5 - Hitler aurait promis que la paix serait signée le 15 Août, preuve que l'Allemagne est à court de matières premières alimentaires. Elle ne peut pas durer. (Londres 18-19/5).

*[Faint, mostly illegible text, likely bleed-through from the reverse side of the page. Some words like "Londres", "Berlin", and "Eisen" are visible.]*